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2019年是1994级校友毕业20周年。
4月28日上午在清华大礼堂举行了毕业20
周年纪念大会，5位同学代表和大家分享
了20年来个人的发展和感想。以下是陈怡
然校友在大会上的发言。

非常感谢有这个机会发言。我 陈怡

然，是1994级电子工程系的同学，现在美

国 克大学教书。

我 大家一样都是1994年9月入学

的。如果大家还记得，在我们大二下学期

的时候学校做了一个很重要的决定，要

原先五年制的本科改为四年制。所以学

校在 们年级挑选了一些同学做 点，

最后三年的 程 到两年完成，然后再

继续两年的硕士培养。史称“4+2”，也

“拔青 ”。刚才上台给陈旭老师献

的刘 同学也是“拔青 ”之一。后来

为我参与的科研项目的经费到位晚了，

志将全球经典的销售方法论和 培 体

系，结合自己多年的一线工作和高层管理

经 ，以及自己对中国文化的深入 考，

毕业 20 周年的三个感悟
○陈怡然 1994

我又答应 导师 一个实 平台 起来，

所以推迟到了2001年初硕士毕业。

我今天想用三个小故事 大家分享一

下我这20年间的三个感悟。

我的第一个故事是有关“收获
和选择”这个话题

我在硕士期间干了一 可能大家都知

道的事情：我和 个同学创办了 网络

书 。当时我 着创业，很少去实 室，

当然科研也就没 么进展，总 着导师。

我的导师是范 教授，他当时是我

们系的学术委员会主任，也是中国最 的

美国光学学会会士之一。有一天他实在忍

不 了，给我打电话，说要找我谈谈。我

当然心里发 了，就去办公室 他 了一

大 ，说我虽然没来实 室，没好好做科

研，但是我在外面还是学到了很多大学里

学不到的东西的。范老师沉 良久， 我

说：“我认为大学之所以存在，一定有

有在这里才能学到的东西。”这句话让我

顿时 顶，从 收 心情，老老实实

地 毕业设计做完。我后来去了美国读博

士，也不再参与学术之外的留学生活动，

专心科研。而我最后选择做大学老师，也

范老师的这句话有 大的关系。

为中外企业的生存发展和基业长青提供解

决之道，为中国的MBA 教学与管理实 的

密结合和人才培养传道、授业、解 。   
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我的第二个故事是有关“天赋
与责任”的话题

我们 个人能来到清华园学习，虽然

说 个人的努力是分不开的，但是也有

多 然的 。英语里 学习好的小朋友

做“Gifted child”。这个“Gifted”，是

“有天赋”的意 。我们有这样的天赋，

有这样的机会和幸运，在母校学习、成

长，也必然 随着一种责任。

我有一张照片是我和同学们大一

去深圳康佳集团社会实 的纪念。大二的

我去了江苏常州 进区（当时是 进

）的一个国 电机 社会实 。主要是

天在生产线上 工，和工人们

天，再到 长办公室 茶，日子过得很

清 。有一天 长 我们这些社会实 的

学生 到会议室， 了 问 之外，他

了很长的时间，讲了国有企业 到的经

困 ，制度改革的 ，企业中层干部

的流 ，以及 镇企业所带来的 ，等

等。当时我心想他 我们 个才读了两年

的大学生说这个干 么，不 理解， 至

得可 。现在随着年纪 长，开始

理解当年那位 长那种面对现实的无 ，

对我们大学生的期待， 至可能还包含一

些中国老百 那种希望天子门生能够上达

天庭的 的美好愿望。

这让我想起来我们电子系1988级高晓

学长在一个综艺节目里面的一句话。他

说“名校是 镇国重器 ，名校培养你，

是为了让国家相信真理。”

我想分享的最后一个感悟是有
关“青春与未来”

这是我整个 片里面 一一张与清

华无关的照片。去年（2018年）的11月，

中国的一群年轻人首夺电子 技（英雄联

盟）全球总冠军。这是当时的一张宣传

照。这 事情在 体上很 动，被认为是

90后年轻人向成人社会和主流价 观挑战

并获得认可的一个重要的标志。

我们年轻的时候也一样有过不被成人

世界理解的痛苦。大四的时候我们系学生

科协主席吴 野同学出去拉了笔赞助，一

个企业愿意出钱出设备 整个26号楼（电

子系男生 ）联网。当时这 事情在电

子系 起了不小的 议。为了 论联网会

不会 励同学打游 ，从而影响学习，系

里 至 了全系的民意调查。最后这 事

情系里也没同意。当然后面的事情大家都

知道了：第二年学校自己出钱 所有

楼都联了网。

我想说的是我们 个人的青春都有过

类 的 。而随着我们年岁 长，我们

是不是还能通过我们过去的知识和经 来

正确地对现实世界做出 断，其实经常是

一个问号。作为社会中坚力量的我们，可

能需要以我们年轻时所期待的那种包容的

心 去理解现在的年轻人，以更开放的

怀去 未来，不 初心，方得始终。

我很喜欢去年校庆献礼影片《无问西

东》里的一句台词：“如果你们提前了解了你

们要面对的人生，你们是 有勇气前来。”

在我们人生的一边，是我们在清华园

的收获，是我们 有的天赋，是我们的青

春 在我们人生的 一边，是我们的选

择，是我们的责任，那是我们的未来。

我 陈怡然，我毕业于清华大学，

是一位关心民生、科技与社会发展的知识

分子。


